## **MÉXICO 2024: CAMPECHE**

Manuel Martiñón Velázquez

Universidad Iberoamericana Ciudad de México

La elección presidencial de 2024 en México arrojó como resultado la continuidad del partido en el poder y también el triunfo de quien se convertirá en la primera presidenta de México, lo que como tal no fue una sorpresa. Lo inusitado fue la manera en que se dio el triunfo de la candidata oficialista, Claudia Sheinbaum, con un muy amplio margen de victoria sobre la candidata de la coalición opositora, Xóchitl Gálvez; así como el porcentaje de votos que logró el candidato de Movimiento Ciudadano y que fue superior a todo pronóstico. No obstante, la contienda no se definió de la misma manera en algunos estados de la república como Campeche, donde el candidato emecista escaló al segundo lugar. En la presente ponencia, se buscará dilucidar las causas por las que en este estado del sureste se dio dicho resultado, mediante un análisis de competitividad electoral a nivel de distritos federales.

Hasta 2021, Campeche se contó entre el pequeño grupo de estados de la república en los que, desde su creación, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) nunca había perdido la gubernatura. En las elecciones de ese año, Layda Sansores Sanromán, candidata del partido Morena, logró una doble hazaña: convertirse en la primera titular del poder ejecutivo del estado que fue abanderada por un partido distinto del PRI, y también ser la primera mujer electa para ocupar dicha titularidad. Estas particularidades, aunadas al carácter cada vez más predominante del partido Morena, hacían pensar en que las recientes elecciones de 2024 no serían nada más que un trámite que confirmaría el fortalecimiento político de la gobernadora y su partido. Sin embargo, no fue así.

Como ha ocurrido desde hace tiempo, los resultados electorales de 2024 variaron notablemente entre el nivel nacional y el nivel local, así como entre estados. La elección presidencial no fue la excepción, ya que mientras en términos agregados

la candidata oficialista, Claudia Sheinbaum, arrasó en las urnas, dejando en un muy lejano en segundo lugar a Xóchitl Gálvez, candidata de la coalición opositora conformada por el PRI, el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD); en Campeche, Morena no ganó con una diferencia tan abultada y el segundo lugar fue ocupado por el candidato del partido Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Máynez.

En la presente ponencia, se buscará establecer las causas que propiciaron esta diferenciación en los resultados electorales, lo que a su vez permitirá mejorar el conocimiento en torno a los contextos, las trayectorias históricas y las situaciones particulares que en cada estado delinean, delimitan y le dan color a las dinámicas y procesos políticos, todo lo cual suele ser incomprensible para los ojos acostumbrados a sólo mirar los fenómenos políticos de manera agregada. Para ello, se recurrirá a un análisis estadístico-descriptivo de los resultados de la elección presidencial a nivel de distritos federales, basado en los indicadores de margen de victoria, fragmentación y número efectivo de partidos.